



丸山 聰

臨床検査科主任（臨床検査技師、細胞検査士、認定病理検査技師）

## 病気の原因そのものを見る

「病理検査」は、病院職員でさえも直接目にすることの少ない検査の一つです。最近は医療ドラマで、臓器や腫瘍の一部を手術中に診断する場面が出たり、病理医という専門の医師が登場したりすることもあり、ご存じの人もいるかもしれません。

手術で摘出された組織や臓器は、個人や病気によってその形や大きさは3倍未満のこともあります。

生検は病名や腫瘍の種類を確定し、治療方針を決めるために、体の組織の一部を採取して行います。部位によりますが、その大きさは3倍未満のこともあります。

採取後の検体は、ホルマリンという液体で防腐処理をしたのち、必要に応じて小さく切られ、ラフィンを溶かして除

### 長野市民病院から 知っておきたい 医療の知識

162



### 採取した検体を調べる

病理検査は、主に①組織診断②細胞診断③病理解剖に分かれます。今回はこのうち組織診断について説明します。

組織診断は、「生検材料」と「手術材料」に分かれます。

生検は病名や腫瘍の種類を確定し、治療方針を決めるために、体の組織の一部を採取して行います。部位によりますが、その大きさは3倍未満のこともあります。

### 過去の検体で検査も

臨床医が症状や検査データを基に診断するのに対し、病理検査を専門に行う病理医は標本を顕微鏡で観察して病理診断を行います。

病理の原因そのものを見て診断するため、多くの場合はこれが最終的な診断となります。症例によっては、特殊な染色や遺伝子検査

の追加、その病気に詳しい病理医への相談が必要になる場合もあります。正確な診断が出るまで時間がかかることがあります。当院では採取から標本ができるまでに生検検体で最短2日、手術検体で3日かかります。

病理検査室で働く臨床検査技師は、臨床医による患者さんへの説明や、その後の治療方針決定ができるだけ迅速に行えるよう、診断に適した質の高い標本を作成する努力を続けています。

### 病理検査

